IV Presentación

Presentación de los trabajos de este número

Desde su inicio, Revista Estudiantil de Economía (REE) ha publicado artículos con formato científico. Más recientemente, también ha incluido algunos cuentos ganadores del certamen *Econocuento*, el cual es organizado año con año, por la Sociedad de Alumnos de Economía del Tecnológico de Monterrey y cuya temática gira en torno al estudio de los fenómenos económicos. En el presente número, damos inicio a la inclusión de reseñas de libros, relacionados con el estudio de la ciencia económica y/o campos afínes

Osvaldo Vázquez, alumno del tercer semestre de la carrera de economía, nos comparte su reseña del libro: *Money changes everything: How finance made civilization possible*, escrito por William Harry Goetzmann y publicado en el año de 2015, por Princeton University Press. Osvaldo ofrece una vista panorámica de la obra, la cual encontró de fácil y enriquecedora lectura, muy relacionada con algunos de los puntos de sus clases de historia del pensamiento económico.

La presente entrega de REE incluye también cuatro artículos, el primero de ellos fue realizado por José González, Guillermo Priego y Alberto Fragoso, quienes abordan el inacabado debate sobre la apropiada medición de las ventajas comparativas y la validez de ésta como guía de política económica. Su contribución resulta muy original, desarrollan una comparación entre los resultados de medir, mediante los métodos tradicionales y los más modernos, las ventajas comparativas sectoriales para los 32 estados de México vs. los resultantes de un índice de eficiencia. Sus hallazgos permiten concluir que los índices de ventaja comparativa, tradicionales y los más modernos, brindan una buena forma de detección de sectores competitivos internacionales.

En el segundo artículo, Francisco Cortés, Adrián Garza, Humberto Sepúlveda y Gustavo Villarreal, construyen escenarios sobre el posible cambio en el nivel de inflación que se generaría en México, en caso de elevar los salarios mínimos de este país a los niveles que marcan tanto la línea de pobreza alimentaria, como la de pobreza. Su aproximación metodológica toma en cuenta la división sectorial de las matrices de insumo producto. Sus resultados en buena medida coinciden con los de otros importantes autores y junto con ellos, dejan ver que el miedo a altos efectos inflacionarios es exagerado, con lo que aplazar la medida retrasa innecesariamente la creación de un marco más justo de retribución laboral.

A invitación de la Dra. Luz María Velázquez, directora del programa Mujer, del Tecnológico de Monterrey, Jesús López, Carlos Reyna, Luis Alvarado y Daniel Larrazábal, contribuyen al estudio de los efectos que la violencia de género tiene sobre la participación laboral de las mujeres en México. Los autores visualizan dos tipos generales de violencia contra la mujer, la primera que denominan doméstica y la segunda económica. Ambos tipos de violencia son encontrados como determinantes estadísticamente significativos del aumento en la probabilidad de que la mujer tome la decisión de solicitar empleo.

Presentación

El cuarto artículo del presente número, trata sobre uno de los grupos más vulnerables de la sociedad en muchos países y particularmente en México, el de los migrantes. Fermín Eguren, César de la Garza, Alberto Escamilla y Guillermo Ortiz, respondieron a la invitación de Casa Monarca, institución de ayuda humanitaria a migrantes, para conocer de cerca la situación de los migrantes en tránsito por la Zona Metropolitana de Monterrey (ZMM), la cual, recientemente ha visto incrementados de manera importante los fluios de migrantes nacionales y de origen centroamericano. Mediante entrevistas cara a cara, con algunos migrantes que accedieron a dar a conocer su historia, los autores enfocaron su visión a conocer de cerca: la forma en que estas personas son tratadas en la ZMM, tanto por la autoridad, como por la sociedad civil: a ver cómo sobreviven; cuál es la condición de sus respectivas familias; qué motivantes principales hay detrás de su decisión de migrar; cuáles son sus deseos de vida y de superación personal; dónde viven; con quién conviven; cuáles son sus niveles de felicidad y satisfacción con la vida, entre otras caras de su existencia, con la finalidad de dar mayor luz a las autoridades y a la propia sociedad, sobre las condiciones de este grupo y la necesidad de ponerle atención en vías a mejorar su nivel de vida.

Los cuatro artículos fueron desarrollados como trabajos de investigación dentro de cursos que componen el plan de estudios de la Licenciatura en Economía del Tecnológico de Monterrey. El primero de esta entrega se realizó dentro del curso de Teoría y Política del Comercio Internacional, el segundo en el de Ciclos Económicos, mientras que el tercero y el cuarto, como parte de las actividades de investigación del Seminario de Economía Mexicana.

Agradecemos a los autores por someter sus artículos a REE y a los árbitros que anónimamente compartieron sus valiosas sugerencias con los autores. Invitamos a los estudiantes de pregrado, de cualquier universidad o país, a enviarnos sus investigaciones, igualmente conminamos a los colegas profesores a motivar a sus alumnos a realizar investigación económica y enviárnosla para su revisión y publicación.

Esperamos que los amables lectores encuentren útiles los interesantes documentos que conforman la presente entrega.

Quedamos a sus amables órdenes para cualquier crítica y/o sugerencia.

José de Jesús Salazar Cantú y Raymundo Rodríguez Guajardo Profesores titulares del Departamento de Economía del Tecnológico de Monterrey y editores de Revista Estudiantil de Economía.